



EL PICHINCHA

La justicia divina toma en ocasiones forma de vientos desencadenados, que se estrellan contra los soberbios y los derriba al suelo: el Tioptero no tiene sino que ver y querer para que tiemblen los tiranos: su mira da mala, su voluntad destruye.

JUAN MONTALVO

DIARIO RADICAL
DE LA MAÑANA

Sin sacrificios, no hay redención. — La libertad no se implora como un favor: se conquista como un atributo inmanente al bienestar de la comunidad.

ELOY ALFARO

DIRECTORES *Miguel Aristizábal y César Montalvo.*

ADMINISTRADOR: *César G. Córdova.*

Quito, Jueves 21 de Noviembre de 1895



COCHES.

El que suscribe tiene el honor de avisar al ilustre público de esta capital en especial y al de las demás provincias en general que, acepto pedidos de Coches, Arnéses y todos los útiles para coches, por lo cual cobraré una comisión muy moderada.

Con las magníficas relaciones que tengo en Alemania y en los Estados Unidos de Norte América, me es fácil importar Coches por las dos terceras partes del precio que en general se han traído y vendido en esta plaza y con una construcción sólida como mejor no puede esperarse.

Por mis conocimientos en esta clase de fabricación he podido recomendar á mis fabricantes un sistema por el cual se puede hacer Coches más grandes en piezas, de tal manera que no haya necesidad de traer las cajas, de la costa, en tan costosos guandos, sino simplemente á lomo de mula, lo que en el precio significa una gran economía. Sin embargo de venir estas cajas en piezas, su construcción es tan segura y durable como las cajas enteras; porque cinchones de fierro son los que garantizan la seguridad. Esta construcción aplicase á Coches pesados, como "LANDAUES" y "VICTORIAS", cajas livianas de "LANDAULETES" y "VICTORIAS" se hacen en una sola pieza del peso adecuado, para que sean conducidas por bestias.

LANDAUES,

LANDAULETES,

VICTORIAS,

VIS A VIS,

PHAETONES,

COUPEES,

y otras clases, son coches de que se podían hacer pedidos. Lo mismo de todas las clases de Coches de fabricación Norte-americana. Entre los últimos puedo recomendar el "PATALUMA", coche de dos ruedas, para dos personas, el cual tiene la gran ventaja de tomar el asiento por atrás sin más que hacerlo girar y también, el de sin el menor estorbo poder llevar bultos pequeños. Estos cochecitos, á más de ser muy livianos, reúnen la condición de mayor solidez. Son de fabricación especial del estado de California donde están en uso por centenares. Coche más cómodo, más conveniente y más barato no puede darse para un hacendado ó propietario cuya residencia sea cercana á la ciudad. El "PATALUMA" puedo ofrecer por el muy barato precio de

250 Suces

Llamo también la atención al ilustre público sobre el sistema de ocho resortes para Coches de 4 ruedas y de la varilla media para sostener ambos ejes. Como la resistencia está en relación directa con el mayor ó menor número de resortes y su calidad, este sistema de coches son los más suaves, los más adecuados para nuestras calles y carreteras y la varilla que la araviza por el centro tiene el objeto de preaver los resortes y al jiratorio de romperse ó ceder cuando encuentra obstáculos de huecos ó piedras.

Las personas que deseen tener un Coche para el mes de Junio del año entrante, en Guayaquil, deben aprovechar los fletes de verano, haciendo ahora sus pedidos.

Para facilitar el pago á los interesados he designado que éste sea verificado en los términos siguientes:

1.º La primera parte del total valor será pagado cuando se haga el pedido.

2.º La segunda tres meses después.

La tercera cuando se entregara el Coche.

Sólo á los pedidos para los Estados Unidos de América se pide adelantada las tres cuartas partes.

Repito que el costo total no llegará á más de las dos terceras partes del valor de Coches y vendidos importados por otras personas

También repito, que se pueden importar: Arnéses, Juegos de Ruedas, Ejes, Resortes, Linternas, etc. etc.

Ningún pedido demorará más tiempo que de 5 á 7 meses, con excepción de casos imprevistos ó fortuitos.

Como no es la primera vez que importo coches y como estos ya están bien conocidos por su solidez y buena construcción, el interesado tiene todas las garantías de hacerse de un buen coche.

La persona que desee más detalles puede encontrarlos en mi establecimiento de la Compañía, donde también hay catálogos y dibujos de Coches en gran número para informarse.

Quito, Noviembre de 1895.

Enrique Thede.

"El Pichincha"

DIARIO SEMANAL DE LA MAÑANA

Se publica todas las mañanas, excepto en el día siguiente al feriado.

Table with subscription rates: Partes de suscripciones, Un mes, Un trimestre, Un semestre, Un año, Valor de un número suelto.

Por Avisas, Remitidos etc. precios convencionales.

PAGOS ADELANTADOS

Quito, Noviembre 21 de 1895.

Las fortunas de los Presidentes en Francia.

Puesto que la República está ya al cumplir veinticinco años—bella edad, en Francia para una forma de Gobierno—es divertido saber qué observaciones se pueden hacer con certidumbre sobre los diversos hombres que han presidido sucesivamente sus destinos.

Si es demasiado pronto para hacer comentarios justos bajo el punto de vista político, no se podrá, por lo menos, ver si existe entre estos hombres, bajo el punto de vista privado, un rasgo común? Pues bien, existe este rasgo común, y, a pesar de lo que puedan decir ciertos polemistas mal intencionados, no es otro que el desinterés habitual a los verdaderos hombres de Estado.

Podemos afirmar—las memorias y los documentos del presidente lo mostrarán—que los Presidentes y los principales jefes de partido (nos ocupamos aquí únicamente de los que ya no existen) en nada han aprovechado de los puestos eminentes que ellos ocuparon para formar o aumentar su fortuna particular. ¡No, ni aun Mr. Grévy!

La afirmación podría parecer un poco paradójico en lo que concierne al sueldo de Mr. Wilson. Sin embargo, ella es rigurosamente exacta. Juzgud! Antes de 1870. M. Grévy poseía veintimil francos de renta.

En 1892, a su muerte, ha dejado independientemente de su propiedad de Montsbandrye y de su pequeña fortuna anterior a su instalación en el Eliseo, dos millones de inmuebles en París y cuatro millones de valores extranjeros. Estos seis millones representan claramente la economía durante cerca de nueve años (30 de Enero 1879 a 10 de Diciembre de 1887) la mitad de su sueldo de Presidente, el cual es de un millón doscientos mil francos por año. Demasiado ó demasiado poco! Para Mr. Grévy era demasiado.

Tenía más de ochenta años cuando salió del Eliseo. ¿Puede uno admirarse mucho de que un viejo burgués, enemigo de fiestas y de viajes, llamado, ya septuagenario, a disponer de cien mil francos mensuales, no se haya creído obligado a gastar más de la mitad? Los seis millones de Mr. Grévy son economías, únicamente economías, que hizo mal en hacer, pero a las cuales tenía derecho.

He aquí la verdad! se la encontrará probablemente demasiado simple, pero las verdaderas verdades son generalmente así.

millones de francos, comprendido en esto su casa, la famosa casa de San Jorge, y sus colecciones de objetos de arte, estimados en gran valor.

M. Grévy y M. Thiers, he aquí los dos únicos hombres de Estado, desde hace veinticinco años, que hayan muerto con una fortuna que les permitiese, una vez fuera del Eliseo, no tomar un ómnibus para sus visitas de París. Veamos los otros!

Todo el mundo sabe que el mariscal de Mac-Mahon, en el curso de su Presidencia (26 de Mayo de 1873, 30 de Enero de 1879) disminuyó su fortuna patrimonial, que se componía en 1893, a su muerte, de la tierra de la Foret, cerca de Montargis, y de algunas propiedades en Seine-et-Oise, todo vendido hace un año. Las rentas del ex-Presidente eran sobre todo, su sueldo de Mariscal.

Si del Mariscal a quien la Presidencia empobreció, pasamos a M. Carnot, no está fuera de lugar el recordar el desinterés de su vida la que no quiso, se recordará, que se le pidió en el Parlamento una pensión en su favor.

Sin embargo, como era en 1887 la casa de M. y Mme. Carnot, así se encontró en 1894, menos de cincuenta mil francos de renta, he aquí a lo que se reduciría, al día después de la muerte de M. Carnot, el patrimonio común de su viuda y de sus cuatro hijos.

Thiers, Grévy, Mac Mahon, Carnot! los Presidentes de la República Y los otros, los jefes de partido que fueron Ministros, Presidente de la Cámara ó del Senado, éstos, en la imaginación popular, nadan en millones.

Gambetta! el hombre del baño de plata... que no existía.

Gambetta dejó a su muerte—había recogido una pequeña herencia—algo como 8000 francos de renta y un paquete de acciones—valores muy modestos—acciones de la Petite y de la Grande Republique.

Otro, Barbeux, ha desaparecido damnado recientemente para que sea necesario recordar que este antiguo Ministro de Finanzas, ha muerto pobre, tan pobre, como los pequeños empleados a quienes había nombrado grandes jefes.

En cuanto a Julio Ferry, que ya poseía, por herencia, cierto patrimonio, pues bien, en vez de aumentarlo, lo disminuyó, y cuando murió el Presidente del Senado, lo ganancial, como dicen los abogados, se saldaron... por un déficit.

Haced ahora la cuenta todos vosotros que acusáis, por el placer de hacerlo, de venalidad a los hombres de Estado que no os gustan. Sobre estos siete que han muerto, que des de hace 25 años han presidido los Consejos de Gobierno ó dirigido los negocios públicos, uno sólo se ha enriquecido, y él lo ha hecho a lo burgués, limitándose a gastar la mitad de su renta! ¡No es a veces útil, en verdad, que hablen los muertos!

Jean Rautet.

••• Qué desgracia para los ecuatorianos no poder señalar modelos de probos magistrados que hayan regido los destinos de la Patria, excepto en lo dos ó tres.

Flores, como que no se trataba de su tierra, poco le importaba el engrandecimiento del Ecuador, con tal de agrandar su hacienda. ¡Hacienda, hombre di! Eso que su verdadera hacienda fué el teatro público; él y los suyos se enriquecieron y dilapidaron los fondos nacionales. Epecie de jayán, decía que esta República era su madre, é hijo de perversas inclinaciones, su deseo era verla en la ruina. El cuadro que formaba ese Presidente y su corte, era como en las cantinas los derrochadores y libertinos. El Ecuador

debe tener hacia la memoria del barbero de Boyas en Puerto Cabelo, profundo desprecio.—Botó millones de la Nación y los herederos no se quajarán.

Rocafulerte, hombre superior, encontró un pueblo corrompido por los maistros, que la mala suerte le deparara, y su poderoso talento se estrelló en la ignorancia y corrupción del círculo que lo componían los hijos de Cain.—Su administración fué el relampago civilizador que no alumbró sino las conciencias de la posteridad. Hoy se ha cosechado esos frutos maludables.—Descendió del poder con manos puras, como había ascendido. En otro pueblo hubiese sido el Marillo Toro colombiano. Flores y Rocafulerte, he aquí dos antipodas.

¿Para qué seguir en la tarea de enumerar calamidades? La Presidencia en el Ecuador, ha sido, en lo general, la mayordomía de mestizos bien corrompidos ó ineptos, ora de especuladores de mala ley. Basta saber que ni la Bandera nacional se ha escapeado del tráfico infame de los mercaderes oficiales!.....

Y qué casualidad; hoy que hacemos la comparación de las dos Repúblicas: Francia y el Ecuador, en ambas se hallan en el poder los jefes del radicalismo.

Francia cuenta con un Ministerio netamente radical.

El Ecuador tiene en la Jefatura Suprema al Caudillo radical, y tres de los Ministros son también del mismo partido.

La Nación más feliz, por los ciudadanos con que cuenta, se halla regida por los hombres de la luz.

La Nación más desgraciada, por los mandatarios que ha tenido, está en el camino de reconquistar el esplendor que le legaran sus mártires y libertadores.

El mundo marcha, y el pasado triste de los ecuatorianos nos estimula a coronar el triunfo moral que se abrió paso, mediante la espada vencedora de Alfaro.

LA BANDERA.

La bandera no es un símbolo sin alma. La bandera vive. La ama el buen soldado, y de amor que resume todos los amores. Cifra en ella el cariño á los auzentes ó ya muertos padres; á la novia que espera ó talvez olvidada; á la casita cuyo pardo humillo se levanta de abrupto rincón de la montaña.

La ama sin celos en los días de paz, porque siendo ya suya, pertenece á todos, y mientras más la quieren otras, más se ufana. La ama sin celos en los días de la guerra porque la bandera no traiciona cual mujer; si el enemigo la arrebató, se la lleva destrogada y no para quererla, no para rendirle culto, sino para ofenderla y pisotearla. Por eso la defiende como león herido; la escuda con su cuerpo, la levanta dejándose descubierto el noble pecho y si le hieren el plomo y media entre vida ó muerte un instante de tránsito, la pasa al camarada sin dolor de que otro la posea.

¡Oh bandera de mi Patria, cuán gallarda luces, tu hermosura á la cabeza de apretados batallones! ¡Cómo saltan los corazones cuando arisan los ojos que tu pasas! ¡Cómo te sigue con rumor de triunfante muchedumbre la robusta armonía de trompetas y clarines! Ya no somos nosotros al mirarte, los egoístas y enclavados en la propia existencia que antes éramos; nuestro ser se confunde en el oceano de las vidas, nuestra alma en la "Alma Mater" inmortal! Moléculas, sentimos y con júbilo empuje de torbellino como alza, quédase abajo toda nuestra escoria y asciende, purificando, leve y

blanco, lo que no muere, lo que nunca morirá! Crecemos al subir en esa comunión; y el contacto de ajenos entusiasmos estimula y aviva el propio nuestro. La chiapa se une á la chiapa, y es la llama; la llama se prende á la llama y es la antorcha; la antorcha abrasa el haz de antorchas y es la hoguera. Antes brillaban lejos unos de otros, como astros aventurados al cielo en granos de oro, los ideales de ánimos distantes; pero llegan y corren, y se buscan, y se penetran, y se funden, como las claridades de la noche cuando forman la totalidad suprema de la luz. Por eso eres unión, paz y armonía.

Surges, bandera de la Patria, y ya más nos pensamos en quejumbrosas penas de la vida; sin que nos demos cuenta exacta de ello, sentimos lo contingente de todo eso; de la cruz se desclavan nuestros brazos para tenderse á tí con toda el alma; la plenitud del sér encuentra oscura y estrechísima la corpórea prisión y se nos hinchan las venas y se nos sale por los ojos en un vaho de lágrimas. ¡Cómo enardeces y unificas los espíritus! ¡Cómo hablas, bandera muda y cómo cantas!

¡Cabe la envidia en donde está la bandera?

¡Por qué sentimos la increíble tristeza de ser jóvenes al ver nuestros viejos veteranos? Ni una gota de nuestra sangre hay en tu púrpura! uno de tus colores no nos pertenece....

¡Ay, y sacrilego fuera todo anhelo de renovar las luchas épicas! ¡Y para que tú seas nuestra, toda nuestra, se ha menester que torne la desgracia y que te enluten por los hijos ya sin vida!

¿Qué somos, oh bandera? ¿Qué hemos hecho? Tú no puedes saber lo que te amamos. De otros oíste el grito de combate. De nosotros el verso. Otros fueron contigo á la pelea, al abismo, á la muerte, te sostuvieron herida; los envolviste cuando muertos. Cada palmo de tierra patria, sepulta hazañas y proezas.

Los árboles te dieron sus ramas y los hombres sus brazos y sus vidas. Calfan éstos cual las mieses que agavilla el sembrador. Y tú, para no perderlos, para vivir siempre unida á ellos, te empastaste en sangre recogiendo la esencia de sus héroes. Son nuestros padres, son tus predilectos.

La bandera vive. La bandera ama.

Cuando nos aljamos de la playa y el mar va poco á poco separándose de ese pedazo de tierra que se llama patria, como que nos saluda la bandera, erguida en el torreon más alto de la fortaleza. Diríase que procura extenderse para mirarnos un instante más, que aún tiene la remota esperanza de que á ella volvamos. Luego... luego, desalentada y triste, cae abrazando el mástil que se queja. ¿No os parece una madre al despedirse de una hija que se casa, de la hija que se pierde? Adivina que vamos á olvidarla mucho tiempo, que el amor encendido por ella en nuestro espíritu, brillará mientras dure la ausencia, como lámpara débil olvidada en la capilla.... A poco bracear en la corriente de la vida, el cansancio, el dolor nos la recuerdan. Escuchamos los sonos entusiastas de un himno; pero ese himno no es el nuestro. Los demás se conmueven al oírlo, les corre aprisa la sangre, cantan, gritan. Y nosotros sentimos una tristeza que nos sube de muy hondo, que nos coge todo, que nos enturbia la vista y no se va con nuestras lágrimas.

¿Por qué se agitan esas gentes? ¡Por qué se encienden esos rostros? ¡Por qué tiene ese himno para ellos? Estamos en el bullicio de un café. La más alegre música retoza, cosquiliándose el cuerpo. Besa. Rie. Bóbe Champagne. Y al pronto la música li-

viana no hechiza. Es como encantadora de serpientes que adormece las viboras del alma. Estamos muy contentos... pero contentos por manera extraña... como estando contentos para afuera. El tedio cae, la noche avanza, salimos con inconfuso aburrimiento del café, y al volver una esquina, oímos algo que nos pára la vida, que nos suspende el alma toda. ¿Qué es?... un orgullo toca mal, pero muy mal un "Sonecito" de la tierra nuestra, uno de esos que acá escuchamos traídos cuando no moleto, como si oyéramos algún relato de nodriza vieja.

La bandera vive. La bandera ama. Preguntarlo á los extranjeros que recorren nuestras calles en tal día como éste; preguntales sino les da un brinco el corazón cuando ven ondear sus pabellones. Allí está la luz que vieren ellos por primera vez. La bandera ondula y parece que les llama. Entre cien mil y mas, descubrirá la suya cada uno. Se tiene nada más que una bandera, como se tiene una madre nada más.

Observad qué fácilmente se enlazan unas á otras. No han nacido para vivir odiándose. El aire mismo, el alma de lo voluble, las aproxima para que se abracen. ¡No están todos los colores en el iris en ese brazo suelto de la bandera!

Enlazados, amantes pabellones que flotáis en nuestra atmósfera. El aire y las miradas por igual conspiran á puntaros ¡bebed luz, mi cielo es rico!

Tú estás ahí, bandera de mi Patria. Reinas hoy, y donde tú apareces vienen las demás como opulentas damas de la corte; brilla y ¡canta!

Nuestra bandera vive; nuestra bandera ama, nuestra bandera tiene alma!

Manuel Gutiérrez Nájera.

POR VARGAS TORRES.

Este mártir del Liberalismo ecuatoriano, escribió al borde de su tumba, hermosas páginas, que nosotros las sabemos de memoria.

Dice en un acápite:

"En cuanto supo el Sr. Caamaño que habíamos caído prisioneros en Loja, despachó por la costa tres de sus esbirros llamados: Juan Gómez Cox, Manuel O. S. Iázar y RAFAEL BILBAO.

para que conspiraran el Consejo de Guerra verbal con los señores."

Y en la "Orden General" de esta Plaza de 19 de los corrientes, hemos leído lo siguiente:

"De orden del Sr. Comandante en Jefe del Ejército, se dá de baja en el Depósito de Inválidos, y de alta en la Policía como instructor, al Comandante RAFAEL ASTORION BILBAO."

Se nos ocurre preguntar, ¿no será el mismo verdugo al que se refiere el Coronel Vargas Torres?

Si así fuere, ha sido sorprendida, con seguridad, la buena fe del Sr. Coronel Franco, y estamos ciertos que echará con desden al infame asesino del ilustre Vargas Torres.

Mas desprecio infunden los hombres instrumentos que se prestan para cometer un crimen, que el mismo autor y responsable.

A esa falange de hombres envilecidos á causa de sus mandatarías ébrietas, por las malas pasiones, es necesario infundirles carácter y vergüenza; escogiendo sola á la parte sana y meritoria para los puestos públicos.

De otro modo, llegará día que por la calle nos tropiecen con hombres de FRAC y corbata blanca y los demos, como tratamos honoríficamente á los señores VERDUGO.

Crónica

Toros.—El ganado que traen de fuera para el consumo de esta ciudad, hacen su entrada triunfal por las principales calles. El otro día nos contaba un amigo lo siguiente, con relación á tal costumbre:

"Sabrás que como buen hijo de Adán, estoy enamorado. Como á esa mi reina no la puedo ver más que en la iglesia, hémose aquí, que por la mañana me tienes oyendo misa, sin ser católico, que no deja esto de ser para ella una prueba de verdadero afecto, y para la sociedad otra de tolerancia. Los radicales nos espantamos con la inmoralidad eclesiástica, pero nunca con sus creencias, las cuales son respetadas, para que nos respeten las nuestras."

Bueno, pues, como tengo que hacerle la guardia de honor, á mi niña, hasta su casa, pero á una distancia de muchos pasos, por que no me atrevo de muy cerca, ya que el amor es un niño tímido; en una de tantas mañanas de la conabida guardia, oígo de pronto un toque de bocina, que precede á la proximidad del ganado. Mi niña no estuvo con miramientos, sino que como una flecha se entró á una casa y las fué á tener en el patio. Mientras tanto, yo me quedé en la puerta, resuelto á sacarles el lance á los toros ó á morir en la contienda. Correr no podía, primero porque estaba vestido de militar, y segundo porque no soy curchupa.

Los toros me lanzaron miradas codiciosas, ya que les llamaba la atención el vestido militar; pero los mozos que los conducían se dieron sus mañas, que sólo ellos las saben, para llamarlos la atención. Pasaron los toros sin embestirme, lo cual fué de mi agrado, y continué yo mi camino haciendo mi guardia, hasta que mi niña entró á su casa, y yo me quedé sólo; y con el recuerdo de sus hermosos ojos que aun no los he visto brillar á fuerza del amor, sino por el susto á causa de los imperincientes toros."

—¡Y continúas haciendo tal guardia de honor? le preguntamos.

—Si, nos contestó.—Esta mañana la hice, después de dos días que no le veía por asuntos del servicio, que me fué imposible eximirme.

—¿Y no hubo otro mal paso de toros? —No; pero hubo una especie de vaca vieja, pero racional y católica, que se llegó á hablarla á la entrada de su casa.

—¿Y tienes celos por esto?

—No; porque al sentirlos no sería digna de mí a nor; pero la incertidumbre de lo que pueda ser mata y consume.

—¿Y cal de los dos lances prefieres? —Para mí cien mil veces el primero; pero por ella tampoco lo deseo, y así te suplico que le digas á la Policía, que ordene que el ganado que para aquí traigan deba ser conducido hasta la Carnicería por el camino que ya se tiene acordado, y no por las calles centrales de la ciudad.

—Así lo haremos, le contestamos. Y como fieles cronistas, pedimosle á nuestra Policía subsane tal irregularidad, respecto al tránsito de ganado, que no deja de ser peligroso y nada usado en ciudades populosas como lo es Quito.

Jefe Supremo.—Desde Guayaquil ha dirigido el siguiente telegrama, por cuyo contenido está de plácemes el Ejército.

Guayaquil 14 de Nvbre. de 1895.
Señor Coronel M. A. Franco:
Teniendo en cuenta la lealtad, valor y patriotismo del Ejército, se ha dispuesto que su haberes sean pagados como en la costa, hasta el 31 de Diciembre próximo; particular que U. se servirá hacer constar en la orden general.

Su amigo:
Eloy Alfaro.
Sor. P. del I. C. M.
Señor:

Siéndome de todo punto imposible continuar por más tiempo desempeñando el cargo de Juez Consular de Comercio, que con inmerecidamente me ha honrado el Ilustre Concejo, ante esa Ilustre Corporación presento la renuncia irrevocable del inmerecido cargo, que se me ha confiado fundadamente para ello en las razones que paso á exponer.

1.^o Que se me ha obligado á aceptar como á secretario de ese juzgado, á un sugeto muy en el todo contrario á mis principios políticos y con el cual por esta causa, al parecer insignificante, no podremos marchar juntos de común acuerdo.

2.^o Que la autoridades pasadas, y presentes designadas á vigilar sobre

ese tribunal lo han descuidado por completo, al extremo de no ordenar ni siquiera el pago por el arrendamiento del local, por el que se adeuda de siete meses.

3.^o Que ese juzgado llamado á ser uno de los primeros de la República, es el último en su clase por lo indecente, sucio y escaso hasta de los muebles indispensables.

Por todas estas razones, Señor Presidente, me veo obligado á no seguir desempeñando el cargo en referencia, salvo el mejor parecer de ese Ilustre Concejo.

Dios y Libertad.—CARLOS A. MACIAS.

ELOY ALFARO,
JEFE SUPREMO DE LA REPUBLICA.

CONSIDERANDO:

1.^o Que no conviene á la seriedad del Gobierno continuar el contrato celebrado en Quito el 27 de octubre de 1890, entre el Director de Correos y Mr. Henry M. Et heridge, para la provisión de estampillas de Correos.

2.^o Que el Gobierno no puede mantener vigente un contrato de la especie de aquel que lo pone en desercido, como especulador con sus sellos de correos.

3.^o Que de acuerdo con la cláusula 14.^a del citado contrato, se han llenado las condiciones para que el Gobierno pueda cancelar.

DECRETA:

1.^o Se declara rescindido y se cancela en consecuencia el referido contrato.

2.^o Se prohíbe en lo absoluto la venta de sobrantes de estampillas de Correos y de Telegramas, fuera de circulación, debiéndose destruir dichos sobrantes, cuando el Gobierno determine alguna alteración en los diseños ó algún otro detalle.

3.^o Contratará el grabado é impresión de las estampillas de Correos, de telegramas, timbres y demás especies valoradas, con fabricas de comprobada honorabilidad y que ofrezcan todo genero de garantías, á fin de restablecer el crédito de los sellos postales ecuatorianos.

El Ministro de Hacienda queda encargado de la ejecución del presente decreto. Dado en Guayaquil, á 8 de noviembre de 1895.

ELOY ALFARO

Lizardo García.

Rs. copia.

El Sub-secretario,
Serapin S. Wither S.

República del Ecuador.—Ministerio de Hacienda.—Guayaquil, Noviembre 8 de 1895.

Señor don Enrique Valentzuela Reina. De conformidad con el contrato celebrado con U. el 5 de Setiembre del presente año, se ha designado el día 3 de Junio del año próximo para la emisión de la estampilla conmemorativa.

Todas deben llevar el busto del Jefe Supremo General Eloy Alfaro, con las inscripciones siguientes:

"En la parte superior de la estampilla.—"Ecuador, estampilla conmemorativa"— "5 de Junio de 1895". Al costado derecho.—"Guayaquil 5 de Junio de 1895". Al costado izquierdo.—"Gatazo 14 y 15 de Agosto de 1895". Y en la parte inferior.—"General Alfaro Jefe Supremo proclamado por los pueblos de la República."

Sírvase tomar nota de estas indicaciones para los efectos del caso. Dios y Libertad.

Lizardo García.

En la "Orden General" de esta Plaza del 18 de los corrientes, se lee el siguiente artículo, que le significa una merceda honra á nuestro amigo, el Sr. Coronel Valencia, de quien se ocupa. Dice así:

"Art. 7.—Reconsiderárase por anticipación la baja que del Ejército se dió al valiente, desinteresado y digno patriota, don Cornelio Valencia. Y esta Comandancia se complace en reconocer los méritos que adoran á este distinguido ciudadano."

Familia Alfaro.

Los diarios de Guayaquil han saludado dignamente á la familia del Jefe Supremo, al arribar con felicidad á playas ecuatorianas.

Biénvenida sea tan querida y respetada familia, á esta tierra á la que no deben mirar como ejenas, sino como á la madre Pa-

tria que se regocija con que la familia de uno de sus hijos predilectos viva toda la vida procurando su gloria y su mayor honra.

El *Tichncha*, lleno de sincero y leal cariño, presenta sus respetos á la digna familia Alfaro, haciendo votos por su pronto traslado á esta nuestra querida Quito, la que, como siempre, probará su cultura y afecto hacia esos pedazos del corazón del mártir de la democracia Americana.

Sociedad "Olmedo."—Sabemos que en la sesión que celebró el 3 del presente, la Junta Directiva aceptó el valioso contingente con que el Sr. Luis F. Cheroato ofrece cooperar en favor de los damnificados del Milagro, según el oficio que publicamos en nuestro diario del 18. La "Olmedo", para el arreglo del Teatro y todo lo demás concerniente al mejor éxito de la función, ha comisionado á los Sres. Wenceslao Ugarte, Andrés P. Orcés, M. María, Camilo D. Zavallos, Agustín Valarezo, Enrique Pazmiño y A. Zúñiga, quienes además han sido autorizados para pasar donde el Sr. Gobernador de la provincia, para pedirle el teatro, á lo que no dudamos, el Sr. Gobernador accederá gustosísimo y cooperará con su valiosa influencia á alcanzar el éxito mayor posible en tan humanitaria obra.

El Señor Manuel María Calderón Instructor de la escuela de Amaguasa se presentó ayer en nuestra oficina y nos puso de manifiesto un interrogatorio, se pide en la forma legal, que con el juramento del caso, depongan varias personas del pueblo, acerca del conocimiento que tuvieren en lo que se refiere al cumplimiento de los deberes de su cargo, y de su conducta moral como ciudadano. Las respuestas que se han obtenido le son en el todo satisfactorias.

De esta manera ha tenido el Sr. Calderón de vindicarse del cargo que Dolores Villavicencio incidentalmente contra él cuando denunció el hecho del cura Gonzalez que publicó este mismo Diario.

Avisos del día

ARTISTA.

Angel María Figueras, profesor de Música, se ofrece para enseñar piano y flauta.

Añna y compone pianos, á precios módicos. Carrera de Bolivia, Casa de Ramón Germán.

10 v. p 2

Biblioteca.

Está ya a la disposición del público la Biblioteca Nacional.

Vinos españoles añejos VALDEPEÑAS y JEREZ

tiene todavía en venta el suscrito, en la casa de la Señora Rosa España de Espinosa, calle del Correo, y en la casa del señor Domingo Gangueta, plaza de San Francisco.

POR MAYOR Y MENOR

Grandes rebajas por mayor. LEONIDAS PALLARES ARTETA.

AVISO

El día sábado 30 del mes en curso, tendrá lugar el remate en la Policía de esta ciudad, un anillo de oro con un brillante y dos zafiros, el que fué encontrado el 23 de abril de 1894.

La persona que interesa, puede acercarse el día señalado á dicho establecimiento en el que tendrá lugar el indicado remate.

Quito, Noviembre 20 de 1895.

Se va á inscribir la escritura de venta y acciones en una casa situada en Yaruqui, hecha por Abel Carrera á Adolfo Ceballos.

EL PAILÓN.

Tiempo es ya, que de un modo serio piensen las provincias del Pichincha, Imbabura y Cacha, en la apertura del camino que una Ibarra con el puerto del Pailón.

Quiso, más que ninguna otra, debe mirar con ojo sereno su porvenir, y verá que sabiamente se va subiendo día a día. Si quiere tener como hasta hoy, la supremacía extendida su brazo protector hacia el Norte a fin de que cuando antes sea una realidad el camino al Pailón. Por hoy se impone el camino a las orillas del Pacífico, a fin de abrir otra puerta más; que dé impulso al comercio y agricultura muertas en las tres provincias citadas.

La primera medida que debe tomarse es reorganizar el Directorio que inició la formación de la sociedad para la construcción del ferrocarril de Ibarra al Pailón y el de capitales para llevar a efecto la obra.

La atención al demasiado costo de una vía férrea y la imposibilidad de reunir por medio de acciones una suma que no bajaría de tres millones ochocientos mil sueros; la sociedad debía apelar al patriotismo de los hijos de estas provincias, a fin de que todos erogasen de uno ó ocho reales mensuales, cuota que estaría al alcance de todos y no dejara de suministrar lo menos unos 2,000 pesos mensuales, que unidos á los fondos creados por el Congreso del 84 haría una suma más que suficiente para abrir un camino de herradura en el tiempo de seis meses entre Lita y el Pailón, y la re-facción desde Ibarra hasta Lita.

La manga en la montaña no debe de pasar de diez metros y el camino en ladera de tres.

Se debe poner puentes sólo en los ríos donde no pueda pasarse sin peligro á lomo de mula.

La construcción debe hacerse sujetándose estrictamente al plano levantado por Westley y Fingel. Estos Ingenieros son realmente los únicos que han dejado un trazado longitudinal de todo el trayecto de la línea. Pretender hacer otros no sería sino votar treinta ó cuarenta mil sueros impug-nemente; que es lo que costaría un nuevo estudio, á más el tiempo que se perdería.

Convencido como me encuentro de que la mejor y más duradera transformación material y política del país es darle caminos hacia el mar Pacífico y á las selvas orientales, espero del patriotismo del Sr. General D. Eloy Alfaro, erogue unos cien mil sueros del Tesoro público para esta redentora obra, en la convicción que si lo hace, estas provincias que hasta hace poco se le han mostrado tan contrarias á su Gobierno, una vez que tengáis conocimiento que se les convierte en realidad su sueño dorado, su única esperanza, el camino al Pailón, bendecirá su memoria y tendrá en lugar de focos de revolución, centros de valientes que pondrán su pecho al frente para sostenerlo.

El Gobierno para esta obra cuenta hoy con dos poderosas columnas: con el sabio y virtuosísimo Prelado Dr. Federico González Suárez, que está lleno de los más santos deseos por hacer el bien á la Provincia donde ha sido preconizado Obispo; y por el infatigable, por el hombre que es capaz de sacrificar cuanto de más caro hay en la vida, como es mujer é hijos, por ver cruzada de líneas férreas á esta desgraciada Patria, este es el eminente ciudadano Dr. Luis F. Borja.

Par hoy lo que conviene es no pensar en un camino que reúna todas las ventajas de ancho, puentes, mangas de treinta metros en la montaña; sino de abrir uno que ponga en comunicación á más tardar dentro de un año el puerto del Pailón con Ibarra; que el tráfico y el comercio hará hoy los capitales que con tanta profusión salieron para mandar á hacer degollar á sus hermanos los liberales, vuelvan á salir para convertir ese camino, en la vía por donde pase la locomotora.

Es de imperiosa necesidad que esta provincia, y en especial los acaudalados de ellas, vean de un modo práctico, es decir, que toquen, que palpen el beneficio para que tomen acciones en el ferrocarril del Pailón; y esto se conseguirá haciendo que el comercio se haga real y positivo aun cuando sea á lomo de mula, por ese puerto.

Terminaré insistiendo porque el Presidente de la "Sociedad del Ferrocarril del Pailón" haga lo posible para la reorganización de dicha Sociedad.

Quito, Noviembre de 1895.

B. L. Calisto.

PILDORAS

del Dr. AYER

Curan la Dispepsia, Estreñimiento, Jaqueca y desarreglos del estómago, Hígado y riñones.

Son puramente vegetales, Son azucaradas, Son purgantes.

Nadie debe estar sin un poquito de las Píldoras del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Cia., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO en las Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

"El Siglo"



OFICINA TIPOGRAFICA DE CESAR MONTALVO.

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR Luis F. Chérato.

Se ejecutan toda clase de trabajos del ramo á precios baratísimos. Trabajos especiales en colores sin competencia.

IMBABURA 10 — QUITO

Magnífico Negocio. Con ocasión de necesitar mi salud de formal reparo, he resuelto enagenar mi establecimiento, ventajosamente conocido en el país.

Cuenta con un surtido completo de licorosos, de las más famosas casas de América y Europa, siendo éstos generosos y apropiados para el consumo de esta plaza. Hay, además, todos los artículos que se buscan en los establecimientos de este género conservas, & c. En la venta se incluye también un magnífico billar, muy bien montado y con todos los accesorios que le pertenecen.

Con motivo de la liquidación que pretendo, llamo formalmente á mis deudores á cancelar sus cuentas dentro del perentorio término de treinta días, pasados los cuales, publicaré los nombres de los rebacados, sin perjuicio de la ejecución respectiva.

La persona que interese en el negocio que anuncio, puede verme en el propio establecimiento.

Francisco J. Zambrano. Quito, Noviembre 15 de 1895. 15 veces p. 1.

AVISO

Al público que el Sr. Roberto F. Nieto es el Agente y Representante en el Ecuador de la Gran Compañía de Velocípedos Norte-americanos, denominado Columbia por orden de Pope Mfg. v. Co. Y está listo á recibir órdenes para adquisición y reposición de Velocípedos. Actualmente tengo varios Velocípedos de lujo que acaban de llegar, y se los daré á precios cómodos, y convidó al público para la inspección de ellos

Carrera de Gnañaquil, núm. 118, Casa de José Maldonado.

LA BOTICA ALEMANA

AL PUBLICO.

Ofrece en venta Cerveza Danesa la mejor que se expende en todos los comercios del mundo. Cajas de cuatro docenas de medias botellas á \$7. 20 cada caja. Vino Burdeos fino, de calidad extra á \$7. 30 cada caja.

LAS MEJORES MEDICINAS PARA FAMILIAS SON

Las píldoras y unguento de HOLLOWAY

— Y CADA CASA DEBE ESTAR PROVISTA DE ELLAS. —

Las Píldoras purifican la sangre, fortalecen los nervios y el sistema. Cura la biliosidad, falta de apetito, indigestión; y son inapreciables para todas las enfermedades de las mujeres y niños.

El Ungüento no tiene rival. Cura Herpes, Enfermedades escorbúticas, Llagas, Heridas y toda clase de males cutáneos.

Elaborados solamente en el N.º 533, Oxford Street, ahora, 88 New Oxford Street, Londres, y vendidos por todos los boticarios del mundo.

POND'S EXTRACT [EXTRACTO DE POND].

Cura reumatismos, catarros, afecciones de ojos, heridas, contusiones, mordeduras de insectos, insolaciones, almorranas, toda clase de dolores é inflamaciones y hemorragias.

Es la mejor loción que se conoce para usarla después de afeitarse.

Se vende en todas las boticas pero sólo en nuestros propios envases. Pond's Extract Co., 76 Fifth Ave., New York, E. U. de A.

Pectoral de Cereza

DEL DOCTOR AYER NO TIENE IGUAL para la estración rápida de Resfriados, Tosas, Gripe, y Mal de Garganta.

Alivia la tos más alictiva, palia la inflamación de la membrana, desprende la flemas y produce un sueño reparador. Para la cura del Gargatillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonares á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer PRIMER PREMIO En las Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada frasco.

ZARZAPARRILLA

DEL DOCTOR AYER

Purifica la sangre, abre el apetito, fortalece á los débiles.

Aquellos que padecen de debilidad general ó otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Doctor Ayer. Da fuerza á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se gana de un sueño reparador de las delicias de la vida.

PRIMER PREMIO EN LAS EXPOSICIONES UNIVERSALES DE BARCELONA Y CHICAGO.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada frasco.